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和珅：帝王心腹
□ 李师江

玩弄权术最终被权力吞噬———

21

最后的耍猴人
□ 马宏杰

记录一个消失中的民间中国———

乾隆盯着惇妃道：“锦云
是伺候你的宫女，也是你命
人打死的，这一点你是抵赖
不了的吧。”

惇妃心知打死宫女的惩罚，也意识
到自己是混不过去了，怕丢了名分，忙哭
啼着哀求道：“皇上，奴家是无意的，看在
生养十公主的辛劳的分上，不要革去奴
家的名号，其他怎么惩罚都心甘情愿。”

乾隆正色道：“我若轻饶你，如何依
法治国，天下人如何能听我旨意。”

惇妃力争道：“奴家生下十公主，确
实是有功劳的，皇上不能因过忘功，奴家
受罚心甘情愿，只是恳请叫一大臣秉公
处置。”

惇妃因为怕乾隆一怒之下，下令废
了自己的名号，金口难改，不留余地。如
让一个近臣来出主意，必能考虑情感因
素，也许自己能逃过一劫。

乾隆沉吟道：“好吧，我叫和珅来，让
你心服口服。”

当下宣和珅进殿。和珅一路上听太
监说道，对事件已是心中有数。又见皇上
连家事都一下子就想到自己，不免有受
宠若惊之感，但一想到这是个难题，不知
道皇上叫自己，是要给惇妃留一条后路
呢，还是以法处置，让惇妃心服口服，因
此喜忧参半，一路进殿。好在自己如今临
机应变能力不错，察言观色已是家常便
饭，心中又多了几分笃定。

乾隆见和珅到来，道：“和爱卿，当朝
的律法你是烂熟于胸，惇妃之罪，你帮我
说个章程，既让惇妃心服，也能让天下百
姓心服。”

和珅看惇妃一脸泪水，楚楚动人，心
想，皇上原本对惇妃宠爱有加，即便有
罪，也是离不开她的，她绝对不能得罪。
但看乾隆一脸怒色，又似乎是决心严惩，
以告诫宫中上下不可乱来，如何能裁决
圣意？

当下一边看着皇上，一边吞吞吐吐
道：“打死宫女，按照刑律，须是废去名
号，永不能享受嫔妃待遇……”边看惇
妃，已成泪人，动人之状，无以复加，哪里
还忍心惩责。突然心中一念闪过：皇上的
愤怒，只是此时此刻，若到了彼时彼刻，
怒气消去，想疼她都来不及呢，自己在此
刻，得为彼时的皇上着想才是。再说，皇
上如果真想重惩她，自己发号施令，告诫
天下，好事一桩，何必让自己来一趟呢！

当下有了主意，接着道：“但毕竟生
了十公主，有功于皇室，且十公主日后还
要惇妃陪伴，因此若是废了名号，不准陪
伴十公主，于情于理都不相符。我看不如
罚她银子，给死去的宫女作为殡葬费用，
身边太监难逃其责，代惇妃受过？”

说罢，惇妃泪脸隐隐露出喜色，必定
觉得自己的棋走对了，但是乾隆却脸色
冷峻，道：“罚钱了事，这也太轻了，与刑
律相去甚远，只怕让天下人说我护短。”

和珅刚才往轻里说，本来就是试探
乾隆的态度，若乾隆不满意，便有进一步
加重的余地，当下明白分寸，知道如果不
动惇妃的名分，是说不过去的，便道：“奴
才有一个想法，请皇上定夺，如果革去妃
号，降封为嫔，既符合刑律，又能保全名
分，奴才以为是权衡之法。”

乾隆点了点头，道：“这还差不多，否
则宫里全乱套了！”

和珅舒了一口气。乾隆当下判决：惇
妃降封惇嫔，罚一百两银子给宫女家人，
身边侍从代她受过，革去顶戴，扣发钱
粮。惇嫔为戴罪之身，不能抚养十公主。

降级，大概是最折中的处罚方式。惇
嫔一时泪眼婆娑，朝和珅投来感激的目
光。她怕的是严格按照刑律，被降为庶
人，汪氏一家的荣耀将化为云烟。而降
级，名分并没有消失，往后还有回旋的余
地，怎不令她大松一口气。和珅触及她的
眼神，浑身一激灵，心中荡漾，暗吞了一
把口水，心道：此女身上有如魅如幻的魔
力，难怪在后宫中能一路青云直上，乾隆
终究还是会临幸她的。还好自己没有得
罪她，否则只怕没有好果子吃。

(连载完，有删节。)
明天开始连载李延国、李庆华合著

的长篇报告文学《根据地》，作品通过大
量生动感人的事件及人物故事描述，真
实还原和书写了当年冀鲁豫革命根据地
建设及战斗生活。

既然是公民的私有财产,
就应受到国家法律的保护。

《中华人民共和国宪法》
明文规定：“公民的合法的私

有财产不受侵犯。”财产所有权是指所有
人依法对自己的财产享有占有、使用、收
益和处分的权利；公民的个人财产，包括
公民的合法收入、房屋、储蓄、生活用品、
文物、图书资料、林木、牲畜和法律允许
公民所有的生产资料以及其他合法财
产。

《中华人民共和国刑法》第三百四
十一条第一款的规定是这样的：“非法
猎捕、杀害国家重点保护的珍贵、濒危
野生动物的，或者非法收购、运输、出
售国家重点保护的珍贵、濒危野生动物
及其制品的，处5年以下有期徒刑或者
拘役，并处罚金；情节严重的，处5年
以上10年以下有期徒刑，并处罚金；情
节特别严重的，处10年以上有期徒刑，
并处罚金或者没收财产。”

这里所说的是有前提的，这些耍猴
人既没有收购，也没有出售猕猴。东京
城镇林区检察院却在这条法文之间单提
出“运输”这一罪名，那么运输总要有
收购和贩卖的因果关系吧，仅仅是运
输，就等于这个事件没头没尾，让人感
到莫名其妙。

法掌握在什么人手里、用在什么人
身上？一边是弱势的“耍猴艺人”，另

一边是追究刑事责任的强势的机关，这
种结果让人感到莫名的沉重。

我在想，这本是一件不复杂的事
情，怎么发展到这么严重？鲍风山的儿
子鲍银锁在电话里告诉我：“森林公安
局抓他们的时候，由于粗暴执法，围观
的群众看不下去，和他们发生了口角。
群众把耍猴人救了下来，还打110报警，
这让森林公安局很没有面子，他们才这
样报复我们。而且，有一只猴子在他们
的看护下死了，公安局没有办法解决这
个事情，只有把我们定罪，才能开脱他
们对猴子的死所负有的责任。”

事情真的是这样吗？
这一点，我在随后和本案的辩护律

师宋杨通电话时也得到了证实。宋杨告
诉我说：“这个案子一开始就有问题，
第一次刑事拘留时，他们不起诉这四个
耍猴人，而是在耍猴人被取保候审后
找他们反复索要猴子时才再次起诉，
这种做法不合常理。另一个疑问是，
这个案子的事发地是牡丹江东安区，
森林公安局不在事发地所属的东安区
的 检 察 院 、 法 院 进 行 刑 事 起 诉 审
判——— 在牡丹江周边就有海林、柴
河、林口等几个林业检察院、法院，
为什么却要跑到80多公里外的东京城镇
林区检察院、法院去进行刑事审判？其
中最关键的是，那只已经死去的猴子谁
来承担责任？如果耍猴人没有罪，那就

意味着牡丹江森林公安局之前对他们的
拘押是执法错误。”

牡丹江森林公安局之所以这样做，
是因为牡丹江市区检察院、法院没有人
愿意接这个不成案子的案子，而现任的
牡丹江森林公安局局长之前是东京城管
委会主任。这个因果关系显然不言而
喻。

对此，牡丹江市森林公安局拿出黑
龙江高检、高院、公安和林业部门联合
颁发的〔2008〕123号文件，说文件中有
可以异地审理的规定。宋杨律师说：
“即使有这样的文件规定，它也不能取
代法律文书。最高人民检察院明确规
定：检察院要接异地的案子，必须要有
上级检察院指定管辖决定书。没有上级
检察院的指定管辖决定书，就意味着东
京城镇林区检察院越权参与了这个案子
的审理。”

9月14日，张俊然和江湖拍客老曹赶
到了牡丹江市，他们在当地调查多日，
在和公安局、检察院、法院的见面中
录、拍了大量的录音和录像，还出庭旁
听了整个审判过程。

9月23日上午，东京城基层林业法院
开庭审理鲍风山、鲍庆山、苏国印和田
军安四人所犯的“非法运输野生动物
罪”。

黑龙江昂泰律师事务所的律师宋
杨，在法庭上为四个耍猴人做了辩护。

据新华社美国尤金５月３０日电 在３０日进
行的２０１５国际田联钻石联赛尤金站男子１００米
比赛中，苏炳添以９秒９９获得第三名，成为首
个跑进１０秒大关的中国“飞人”。在现场观战
的前跨栏奥运冠军刘翔表示，这具有里程碑
的意义。

当日，苏炳添身着一身红色战袍，足蹬白
色战靴。鸣枪后，苏炳添在第一道出发，起跑
稳健，如一袭红色闪电，划过海沃德田径场。
９.９９秒，冲过终点，中国“飞人”盯紧大屏
幕，攥紧双拳仰天长吼。“中国人也能破十秒！
我做到了，为中国人争气了！”苏炳添情不自
禁地吼道。

２５岁的苏炳添认为，“破十”是个里程碑，
让自己信心有很大提升，并立志在今年８月于北
京举办的世锦赛上为中国再创奇迹。

“破十对中国是个里程碑，作为中国第一
人，能把自己的名字写进历史，我感到非常骄
傲。但在未来的路上我还要继续努力，不要因
这个成绩使自己自满。”苏炳添说。

事实上，苏炳添“破十”的壮举，让他在
亚洲田坛也写上了浓重的一笔。在他之前，他
的队友张培萌曾在２０１３年世锦赛上跑出１０秒整
的佳绩，平了日本选手伊东浩司在１９９８年曼谷

亚运会上创造的前亚洲纪录。当然，由于两位
入籍卡塔尔的尼日利亚人的贡献，亚洲纪录早
已“破十”。奥古诺德在去年的仁川亚运会上以
９秒９３将弗朗西斯保持的亚洲纪录提高了０.０６
秒。弗朗西斯跑进１０秒的１００米出现在２００７年田
径亚锦赛上。

“来参加这场比赛前感觉就挺好的，尤金站
的比赛场地非常棒，来参加这个比赛的运动员
水平都特别高，但我把握住了机会，赛出了最
高水平，我觉得非常满意。”苏炳添赛后表示。

“这对我来说绝对是个激励。上一届莫斯
科世锦赛，张培萌以１０秒的成绩排在第九没能
进决赛，非常遗憾但也让我觉得中国人离１０秒
大关并不遥远。今年的世锦赛在中国举办，不
管是１００米还是４×１００米，我都想为中国创造
奇迹。”

苏炳添告诉记者，接下来的两个月，他们
会以４×１００米为主训练，目前中国４×１００米冲
击世锦赛前八非常有机会。

陪父母来尤金看比赛的刘翔第一时间跑来
为苏炳添庆祝，“太牛了，太牛了。”刘翔也难
掩激动之情，不住大喊，两人随后紧紧相拥。

刘翔之后，中国田径需要新的旗帜，对于
能否成为新的标杆，苏炳添回答谦逊，并称刘
翔永远是自己的偶像。“刘翔是中国最伟大的运
动员，他承载着中国人的梦想，他做到了。而
且他跌倒后顽强地站起来再飞翔，我非常敬佩
他，他是我的偶像。现在还不敢想是否成为田
径新的接班人，破十是我的一个梦想，如今梦
想实现了。”

苏炳添还告诉记者，刘翔在赛前给了他很
大鼓励。“他要我注意起跑节奏，进入途中跑后
也要把握节奏，不要乱。今天比赛我完全是跑
自己的，没有看任何人，从起跑到冲刺都是非
常专注地在跑。”

身边的刘翔也激动地表示，这真是一个历
史时刻，而他自己有幸见证了这一刻。“我赛前
也跟他说，起跑一定要稳，起跑、途中跑和后
程一定要配合好，自己跑自己的，不到最后一
刻决不放弃！”

当日的男子１００米比赛，美国名将盖伊以９
秒８８获得第一，同样来自美国的罗杰斯以９秒９０
排名第二。

在本月初进行的国际田联世界挑战赛川崎
站比赛中，苏炳添以１０秒１０获得男子百米第
三，当时的这个成绩已经达到了北京田径世锦
赛的参赛标准。

□ 王浩明 公兵

布拉特的连任让国际足联暂时得到喘
息，但高官涉嫌贪腐案件随时有可能进一步
发酵，国际足联动荡在所难免。此次事件，
给曾经有着切肤之痛、目前正处在改革期的
中国足球带来警示——— 把权力关进笼子之
内，将账本放在阳光之下，足球才不会像一
匹脱缰野马任性奔跑。

冰冻三尺，非一日之寒。不少业内人士认
为，国际足联数名高官涉嫌腐败案目前仍无定
论，但其缺乏外部监管和制约、财务不透明等
问题，为腐败提供了土壤。

知名体育文化学者、中国足协职业联赛理
事会执委金汕表示，国际足联的管理方式和很
多单项组织一样，几乎不受任何监督，而且规
定会员协会的事务只能在国际足联内部解决，
遂成“独立王国”。

此外，有专家认为，在缺乏外部监督的情
况下，足球的大爆炸式商业化或许是腐败的另
一诱因。

上世纪八十年代以前，国际足联曾是“清
水衙门”，但从上世纪九十年代开始，足球的
商业价值飞速蹿升，处在产业链最顶层的国际
足联在短时间内成为一个超级“商业帝国”。

布拉特近日也表示，足球已经不仅仅是一
项体育运动，而是已经成为一个巨大的“公

司”，它已经成为世界经济增长的推动力，与
足球相关的产业以及足球旅游业都成为重要的
“工业和商业活动”。

中国足球对于腐败有着切肤之痛，职业联
赛一度被假赌黑所毒害。２００９年开始的反赌扫
黑风暴，在很大程度上清理了足球的腐败土
壤，让此后几年的职业联赛迎来了新的繁荣。

目前，中国足球正处在改革的关键窗口
期，社会资本摩拳擦掌、跃跃欲试，未来中国
的足球市场将快速发展。这项运动的本身属性
和体育媒介的成熟让足球成为地球上最具爆发
性的产业之一，但足球产业不能成为一匹脱缰
的野马任性奔跑。

在今年３月出台的《中国足球改革发展总

体方案》（以下简称《方案》）中，其实已经
对足球发展中可能出现过度权力和灰色利益建
立了防范机制。《方案》中有这样一段描述：

“完善中国足球协会内部治理结构、权力运行
程序和工作规则，建立决策权、执行权、监督
权既相互制约又相互协调的机制。”《方案》还
提出：“中国足球协会按照社团法人机制运
行，实行财务公开，接受审计和监督。”

可以说，《方案》对外部监督体系和财务
透明体系的建立都指明了方向。将权力关进笼
子之内，把账本放于阳光之下，当成为未来中
国足球管理机构、协会和职业联赛等具体改革
进程中时刻遵循的原则。

（据新华社北京５月３１日电）

９.９９秒！ 苏炳添“破十”创历史
成为首个跑进１０秒大关的中国“飞人”

笼子之内，阳光之下
——— 国际足联高官腐败事件对中国足球的警示

□新华社发
5月30日，打破男子百米全国纪录的苏炳添

（右）在比赛后接受刘翔祝贺。

北京时间5月31日，在2014/2015赛季西班牙
国王杯决赛中，巴塞罗那队主场以3：1战胜毕尔
巴鄂竞技队，历史上第27次夺得国王杯冠军。

图为巴萨球员梅西在比赛中庆祝进球。

□新华社发

巴萨夺得西班牙国王杯

据新华社伦敦５月３０日电 英格兰足总准备
与国际足联主席布拉特死磕到底。继首相卡梅伦
前一天呼吁布拉特辞职后，威廉王子也要求国际
足联改革，英格兰足总主席戴克更发出抵制２０１８
年世界杯的威胁。

刚从苏黎世国际足联大会返回伦敦的戴克
说，是否抵制俄罗斯世界杯还要看欧足联下周在
柏林会议上讨论的结果如何。他理智地表示：
“英格兰单独抵制没有任何意义，但如果欧足联
决定一起抵制，我们会加入。”

但是，他这个表态实际上已经变得毫无意
义，因为连法国足协主席勒格拉埃都承认前一天
把票投给了布拉特。

戴克还表示，只要布拉特在台上，英格兰就
不会申办世界杯。２０２６年世界杯的举办权将在
２０１７年决定，那时布拉特依然是国际足联主席，
这意味着这届世界杯不会在英格兰举行。

英格兰继续与布拉特死磕

威胁抵制２０１８年世界杯

5月30日，美剧《吸血鬼日记》主角坎迪丝·
阿科拉出席在广州举行的美漫盛会。

5月30日到6月1日，全球动漫界广受关注的
美漫盛会（Comic Con）在广州举行动漫展出。
众多好莱坞明星来到活动现场与粉丝互动，这也
是美漫盛会首次在中国举办。

□新华社发

美漫盛会首次在中国举办

据新华社苏黎世５月３０日电 顺利连任国际
足联（ＦＩＦＡ）主席后，布拉特立刻在３０日将矛
头对准了美国展开反击，暗示其牵头的“逮捕行
动”背后有“公报私仇”的味道。

什么仇？什么怨？布拉特认为是因为美国申
办２０２２年世界杯失败。“有些迹象并不是假的，
美国作为２０２２年世界杯申办国，他们失败了。我
不能确定（这和ＦＩＦＡ官员在瑞士被捕有关），但
我确实察觉到一些不好的东西。”布拉特在接受
一家瑞士电视媒体采访时说。

布拉特暗示

美国因申办世界杯失败“寻仇”

5月31日晚，第16届华鼎奖中国电影满意度调查发布盛典在香港举行，电影《亲爱的》获得
最佳影片、最佳导演（陈可辛）和最佳女主角（赵薇）三项大奖，成最大赢家。此外，最佳编剧
奖的获得者是李晗、刘晗（《匆匆那年》），赵又廷凭借《痞子英雄：黎明升起》获得最佳男主角
奖，最佳男、女配角奖的获得者分别是阿德里安·布劳迪（《天将雄师》）、江一燕（《四大名捕
3》），卢燕获得电影终身成就奖，葛优获得中国电影成就奖。图为演员赵薇亮相盛典红毯。

□CFP 供图

●第16届华鼎奖：《亲爱的》获最佳影片等三项大奖
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